

EXIGEN ESTABLECER FILTROS MÁS FUERTES

FALSOS TRANS AMAGAN DERECHOS CONQUISTADOS POR COMUNIDAD LGBTQ+

Activistas y autoridades electorales alertan del daño que la usurpación de acciones afirmativas puede causar a la lucha realizada por décadas; además, llaman a reforzar selección de candidaturas

POR ILIAN CEDEÑO, ALMA GUDIÑO, MIGUEL GARCÍA TINOCO Y ANDRÉS GUARDIOLA

nacional@gimn.com.mx

El registro de personas heterosexuales o cisgénero a los comicios del pasado 2 de junio como candidatas trans, sin que se implementaran los mecanismos necesarios para acreditar su identidad, y que se les entregara el triunfo sin poder echar atrás la elección por esto, representa un grave retroceso en los derechos conquistados por la comunidad LGBTQ+.

Así lo consideran colectivas, activistas y autoridades electorales, quienes lamentaron que en al menos cinco estados candidatos obtuvieran cargos públicos, registrándose como mujeres y haciendo campaña como hombres.

Tal es el caso de Michoacán, en donde se registraron al menos 54 aspirantes a presidencias municipales



El INE tuvo todo para intervenir, pero permitió que se registraran como mujeres y que hicieran campaña como hombres.”

IRENE VALDIVIA
INTEGRANTE DE LA CANTERAS LBT

planes a presidencias municipales que se autoadscribieron como mujeres. Tras la elección, sólo siete obtuvieron el triunfo en las urnas.

Las alertas sonaron desde mayo, por parte de varios grupos y colectivos como Unidos x la Diversidad Michoacán y Canteras Colectiva. "Nosotras como Canteras hacemos responsables al Instituto Electoral de Michoacán, porque tuvimos dos mesas de trabajo previo a las elecciones, en donde advertimos que esto podía pasar siendo tan laxo el registro para esta cuota", dijo a **Excelsior** Irene Valdivia, integrante de Canteras LBT.

A partir del 1 de agosto llegarán a un cargo bajo esta premisa de asumirse como mujer los abanderados de Morena y sus aliados, Pedro Alexis Velázquez Guzmán, de Huanacareo, y Apolonio Ureña Martínez, de Tumbiscatío. Por el PRD, José Enrique Mora Cárdenas, de Purépero; Rubén Torres García, de Charapan; así como de Movimiento Ciudadano, Daniel Herrera Martín del Campo, del municipio de Tanhuato.

También serán ediles bajo esta acción afirmativa el ganador por la alianza PRI-PAN-PRD, Jorge Luis

Estrada Garibay, en Ecuandureo, y Octavio Chávez Aguirre, en el municipio de Lagunillas, bajo las siglas del PES y el PT.

La semana pasada, el INE se pronunció en favor de analizar los posibles casos de suplantación de identidades. Las consejeras

electorales Claudia Zavala Pérez y Rita Bell López Vences consideraron necesario actuar al respecto.

En un comunicado el árbitro electoral detalló que Zavala Pérez explicó que en los registros electorales no se obliga a las personas a acreditar que pertenecen a la población LGBTQ+.

porque al hacerlo se incurriría en prácticas discriminatorias.

Al respecto, Valdivia comentó que en las mesas de trabajo hicieron hincapié en que, "por ejemplo, para la acción afirmativa indígena sí pidiera una carta de la comunidad y para la de discapacidad pide una constancia médica; por ello, si pedíamos más requisitos para la de la diversidad sexual y, al no hacerlo y sólo solicitar una carta simple de autoadscipción, es injusto e inseguro".

Indicó que, por parte de las autoridades, "siempre hubo largas, nunca hubo tiempo y, además, integrantes de partidos políticos llegaban a sabotear dichas reuniones y sólo buscaban ver interés de su partido y no de la comunidad LGBTQ+".

En Coahuila también se dieron casos. La población LGBTQ+ tendrá representación política con 19 personas en los cabildos de la entidad que iniciarán el 1 de enero de 2025.

Noé Ruiz Malacara, presidente de la Asociación San Aelredo, dio a conocer que tendrán representación con dos regidurías en Allende,



Ramos Arizpe, Francisco I. Madero.

Una regiduría en Arteaga, Nava, Cuatrociénegas, Monclova, Frontera, Matamoros, Parras, Viesca y Zaragoza, mientras que Jiménez tendrá una regidora y un síndico.

Con estos resultados tendríamos en Coahuila 18 personas que nos representarán, en 17 regidurías y una sindicatura.

"Ya hemos platicado con la mayoría, se ha tenido contacto con ellos y ha habido algunos discrepancias si eran o no eran, las representaciones en los municipios le reconocen y no nos queda más que trabajar con ellos", indicó el activista.

Destacó que estos implica una gran responsabilidad, no sólo de seguir una agenda propia a los intereses que cada municipio debe desarrollar, sino un compromiso con la población LGBTQ+ que vive y necesita de acciones en específico para mejorar las condiciones de vida, salud integral, movilidad, educación, seguridad y protección a los derechos humanos de nuestra gente.

También hay reportes de esta práctica en Guanajuato y San Luis Potosí, donde José Reyes Martínez Rojas, de la alianza Morena, PT y Partido Verde, ganó la alcaldía de Venado y fue registrado como mujer.

En Guanajuato, Michel Vladimir Santos Saucedo alegó ser mujer para poder eludir las leyes electorales y siendo candidato a la presidencia municipal de León, en caso de perder, poder acceder a la primera regiduría. Pero el intento de engaño, lo llevó al último lugar de la votación.

Michel Vladimir Santos mandó al Partido del Trabajo -PT- a desaparecer del Ayuntamiento de León, a pesar de que presumió de ser parte de la alianza con Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador.

Y es que como se registró inicialmente como hombre, le fue rechazada su la postulación toda vez que buscaba también la primera regiduría, la cual le correspondía a una mujer, por el acuerdo 87/2024.

Michel Vladimir Santos, quien tiene esposa e hijos, pidió al Instituto Electoral del Estado de Guanajuato una actualización de sexo, lo que le fue concedido, de forma en que se registró como si fuera mujer a la candidatura al gobierno de León. De nada le sirvió.

Ante estos casos, Canteras LBT llama a que se convoque a colectivas, organizaciones civiles y otros grupos a evaluar qué es lo que pasó y pensar en acciones inmediatas sobre lo que se hará con estos candidatos que en realidad no están incumpliendo ninguna ley, pues ellos se registraron con lo que el INE está pidiendo, entonces es un problema de la laxitud de esta acción afirmativa.

Además, exhortan a establecer filtros más fuertes, como que la cuota LGBTQ fueran dos diferentes, una para personas homosexuales y bisexuales y una distinta para personas trans, y para esta última, en estados como Michoacán que tenemos la identidad de género desde 2017, solicitar los documentos que lo acrediten bajo ese sexo.

Irene Valdivia afirmó que se trata de una corresponsabilidad. "El INE tuvo todo para intervenir, permitió que se registraran como mujeres y que hicieran campaña como hombres. Es evidente la omisión y el desdén y falta de interés, tanto del Instituto, como de los partidos políticos que quisieron ahorrarse el trabajo de buscar un perfil adecuado para representar dicha acción afirmativa", agregó.



La marcha LGBT+ sumará a sus demandas frenar el robo de sus candidaturas

CAROLINA GÓMEZ MENA

En la víspera de la 46 Marcha del Orgullo de la Ciudad de México, integrantes de comités organizadores y de defensa de los derechos de la comunidad LGBT+ señalaron que entre las principales demandas del sector están el “alto a la violencia y discriminación” y sobre todo de los crímenes de odio, pero también se pronunciaron contra las usurpaciones de candidaturas de la comunidad, como ocurrió en el reciente proceso electoral.

Kenly Pacheco, coordinador del Observatorio Nacional de Crímenes de Odio contra personas LGBT+ e integrante del Comité IncluyeT, una de las agrupaciones que organizan la movilización, señaló a *La Jornada* que en lo que va de 2024 han desaparecido en el país alrededor de 23 personas de la comunidad y 38 de sus integrantes han sido asesinados. Detalló que 31 son transfeminicidios; en general, 80 por ciento de las víctimas son mujeres trans.

Aparte, Édgar Merchand, organizador del Pride Fest 2024, precisó a este medio que “México es el segundo país con más crímenes de homofobia, lesbofobia y transfobia, y además tenemos una impunidad galopante. La Ciudad de México es donde más asesinan a personas LGBT+, y más de 90 por ciento de los casos siguen impunes”.

Criticó también la “usurpación de acciones afirmativas que nos corresponden y que aprovechan políticos que se agandallaron los espacios que habíamos logrado para tener una representación garantizada en las cámaras de senadores y diputados. Detectamos ocho usurpaciones de personas heterosexuales, y otro tema importante es

Sheinbaum expresa respeto a la diversidad

En el Día Internacional del Orgullo LGBT, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo escribió en X: “Siempre respetaremos la diversidad de género y sexual”.

Mario Delgado, presidente nacional de Morena, resaltó en la misma red social que ese partido lucha para “garantizar una sociedad más justa, libre de todo tipo de violencias y discriminación hacia todas las personas, donde el amor y el respeto sean la norma básica de convivencia”.

En tanto, integrantes de esa comunidad impulsan la creación de una estrategia nacional de atención a la diversidad sexual, para que forme parte del proyecto de nación del próximo gobierno.

En redes sociales, anunciaron que en todo el país llevarán a cabo reuniones en “nuestras páginas y grupos oficiales de Morena” con ese fin.

De la Redacción

el reconocimiento de las infancias trans”.

Comité IncluyeT llamó a la unidad de la comunidad en la marcha de hoy y criticó a quienes “pretenden lucrarse

▲ Se prevé que este fin de semana haya una derrama económica de 2 mil 500 a 3 mil millones de pesos. Foto María Luisa Severiano

con nuestra lucha y la desvirtúan, enriqueciéndose a costa de la violencia que padecen nuestras poblaciones”. Anunció que este colectivo no ofrecerá un acto artístico al término de la movilización.

Merchand precisó que su colectivo sí estará presente con 50 autos y realizarán un espectáculo en la plancha del Zócalo, donde desde ayer se estaba montando el escenario. Agregó que se espera a “100 talentos”, muchos de ellos de la comunidad. La actriz Lucía Méndez será la figura principal y será coronada como reina del *Pride*.

“Viene gente de diversos estados y países y hay eventos alternos. Este fin de semana se genera una derrama económica de 2 mil 500 a 3 mil millones de pesos, tanto por hotelería, transporte, gastronomía, museos, lugares LGBT, torneos, y la marcha misma jala un montón de recursos”.

La tarde de ayer, el referido Observatorio, el Comité IncluyeT y la Fundación Arcoiris, entre otras agrupaciones, se manifestaron en la glorieta de las personas desaparecidas en Reforma. Allí desplegaron dos mantas en las que se leía “Búscanos, la desaparición de personas LGBTI+ existe” y “Alto a los crímenes de odio contra personas LGBTI+”. Aseguraron que la Ciudad de México y Veracruz tienen “el mayor número de hechos violentos y donde la desaparición y los crímenes de odio van de la mano”.

Se prevé que la Marcha del Orgullo arranque a mediodía del Ángel de la Independencia hacia el Zócalo.